

Precios de suscripcion . . . Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios . . . Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 2 de Mayo de 1889.

N.º 2.350

EL GLOBO

EN LA EXPOSICION DE PARIS

Con ese sentido práctico que caracteriza a los pueblos nuevos que han pasado del período infantil, muy semejante por varios conceptos al de la senectud, las repúblicas americanas aceptaron entusiastamente la invitación que se les hizo. Prevé con gran acuerdo que las corrientes mercantiles del viejo mundo dirígen se hacia sus estados; y que en su interés está echar lazos de nación a nación con que asegurarse la simpatía primero y la riqueza despues.

En los Estados Unidos del Norte, por hacer algo extravagante, propusieron como condicion para figurar en el certámen que Francia suprimiese previamente los derechos de entrada sobre las carnes en conserva. Esta propuesta de algunos economistas geniales, no siguió adelante, y en definitiva el Congreso y el Senado votaron 1.250.000 pesetas para facilitar a los expositores los medios de tomar parte en la Exposicion.

La superficie que ocuparán será de cinco mil metros cuadrados.

Pero el grupo más curioso para nosotros será el constituido por las repúblicas del Centro y Sud-América: Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Uruguay, Guatemala, Nueva Granada, Venezuela, Colombia, Honduras, Salvador, Costa Rica; sin olvidar Méjico. En todas ellas se habla nuestro lenguaje, se siguen nuestras costumbres. Somos nosotros mismos rejuvenecidos: despojados de muchas preocupaciones: sin tanta tradición como nos apega al pasado: más hijos del siglo, más prácticos, más trabajadores, más ilustrados y por tanto, más ricos.

En el parque que se extiende al pié de la torre Eiffel levántanse los pabellones de todas ellas, formando un grupo pintoresco de chalets, constituido en las quebras de 8.350 metros de terreno sinuoso, y rodeados por preciosos jardincillos. Segun la importancia de los Estados, son más ó menos grandes y lujosos; pero todos esbeltos, coquetos elegantes y ligeros; copiando el género particular de la arquitectura de los países respectivos.

Esta parte de la Exposicion será de las más curiosas é interesantes. Aparte, la importancia de las instalaciones por el valor comercial que representen, el entusiasmo con que acogieron el proyecto y los cuantiosos fondos de que disponen, hacen esperar maravillas; y en definitiva un triunfo para la jóven América. En la gestion de sus juntas hay detalles soberbios. Bolivia ha dispuesto pagar el viaje y estancia de varios importantes expositores, además de los gastos que ocasiona el envío de dos de los mejores artesanos de cada uno de los distritos de la República. La colonia peruana puso a disposición de su gobierno todo el dinero que fuese necesario para que la representación se hiciera con honor para el Perú. Méjico concede un crédito de 2.500.000 pesetas y envia los planos y estudios para construir un edificio al estilo azteca. La República Argentina concédele a su gobierno 3.200.000 francos para organizar su seccion especial; y en el palacio que despues de la Exposicion se llevará a Buenos Aires empléase más de un millon. Por último, el Brasil para no ser menos que las Repúblicas, une a lo útil lo agradable, y envia el coro de músicos indios

del obispado de Para, compuesto de cien-to cincuenta indias del Amazonas.

Los Estados Unidos mandan como representante al general Franklin; y las demás naciones han acreditado a sus ministros residentes. La República Argentina dió sus poderes al doctor Pellegrini.

En el *ped a-terre* que ha escogido en una de las magníficas casas de la Avenida del Bosque, tuvo el honor de ser recibido por este hombre encantador, afable, córtés, instruídísimo y... gran amigo de España. Es un gigante: Vital Aza con tacones Luis XV. Los rasgos de su fisonomía denuncian al hombre enérgico é inteligente; su robusta complexión, un producto feliz del cruzamiento de dos razas. Extranjero de origen, ganó prestigio en su país natal con una inquebrantable decision que ha visto premiada antes de llegar a viejo. Con valor en el pecho, batióse por su patria contra el Paraguay; y despues del bautismo de sangre cursó el derecho, recibíendose de doctor. Sus variados conocimientos han servido grandemente a la República. En la prensa sus polémicas acredítanle como escritor; fué ministro de la Guerra durante el mando de Roca; y un día que la Hacienda necesitó dinero para organizar los importantes servicios que tanto hacen hoy prosperar a la República, él fué el encargado de levantar el empréstito en Europa, mostrando raras dotes de diplomático y financiero. Su elevado puesto de vicepresidente de la República lleva aneja la presidencia del Senado; lo que hace que sea grande su influencia en el país, si no fuera bastante la popularidad que goza y que tal vez le lleve en término no lejano a la primera magistratura de la nacion.

Sobre su primera visita a España en 1880 y el cariñoso recibimiento que ha merecido en la reciente, versó nuestra conversacion. Agradecido a las muestras de simpatía de que ha sido objeto desde Cádiz a Madrid, no escasea su reconocimiento. Augura grandes beneficios para nuestro país si no se malea el servicio de relaciones directas entre España y Buenos Aires, inaugurado por la Compañía Trasatlántica. El trabajo no es de un día; las líneas francesas no se dejarán arrebatar los beneficios que gozan; al principio de la lucha hay que centuplicar el esfuerzo. Por lo pronto ya se ha ordenado que sean cuatro, en vez de dos, las expediciones de paquetes franceses que se dirijan a Europa. De algo más importante se habló y fué de lo relativo a las franquicias sobre los vinos, pedidas por los cosecheros de Jerez. Al llegar a esto el señor Pellegrini bajó la voz, con un interés que le agradezco: así evitó que los que alrededor estaban oyesen peregrinos detalles de nuestras relaciones con las Repúblicas.

El único jerez no falsificado que se encuentra en el país, aparté el recibido directamente por algunos particulares para su uso, va... de Londres. Paga dos cargas, dos derechos de importacion, y en definitiva resulta que no gusta por ser diferente el *estilo* inglés al preferido en el mercado. Los raros comisionistas que recorren la República, no bastan para acreditar los géneros. Necesitariase algo así como una agencia de cosecheros ó exportadores reunidos, que estudiaran atentamente las necesidades de la plaza y fueran sabrado ricos para resistir un año ó más de pérdidas en los preliminares para asegurarse mercado. Cuanto a franquicias de parte de la Hacienda, no

hay que pensar. Los derechos son uniformes y la organizacion política rechaza el procedimiento de naciones más ó menos favorecidas.

Esto es, muy reducido, lo más importante de las declaraciones del Sr. Pellegrini, que llevan aparejada la importancia del eminente hombre de Estado, a quien sus compatriotas preparan grandes fiestas y banquetes durante su estancia en París, que será hasta Octubre.

L. ARZUBIALDE.

SECCION DE NOTICIAS

De la Revista semanal titulada *El Progreso* que se publica en Nueva-York, dirigida por D. R. Varea, tomamos el siguiente escrito:

CARTA ABIERTA

EXCMO. SR. GOBERNADOR GENERAL DE LA ISLA DE CUBA.

Habana.

Excmo. y respetable señor:—Deseara vivamente el que suscribe—español de abolengo y amante de su patria—que V. E. encontrase tiempo entre sus múltiples ocupaciones, para pasar la vista por estas líneas, si faltas de enseñanzas, expresion recta de una buena voluntad, toda vez que V. E. por su alta representacion y patrióticos motivos, estará deseoso como el que más de beber en fuentes sanas para inspirarse y proceder con acierto en la difícil gestion que su cargo de Gobernador General de esa preciosa cuan infortunada Antilla, entraña.

V. E. no ignorará que la mala administración en la isla de Cuba ha sido y continúa siendo fuente de inmoralidad sin ejemplo, que el contrabando nefando que no se acaba nunca, priva al Tesoro español del ingreso de millones de duros, y uno y otro hecho son las causas principales de que no se desarrolle la riqueza de Cuba, necesitada de ferrocarriles, necesitada de medidas sanitarias, necesitada de hombres que se ocupen desinteresadamente de su bienestar y progreso, condiciones indispensables, para que España conserve en lo porvenir joya tan preciada que recuerda a este Coloso del Norte, mal de su grado, que España ha hecho algo para adelantar la civilizacion universal.

Ah! los males graves y sin cuento que la irregular y corrosiva Administración de Cuba trae sobre España, V. E. los apreciará mejor cuando sepa que todo el comercio de los Estados Unidos que con Cuba tiene relaciones, está atónito de las exigencias y proceder ilícito de muchos de sus corresponsales en esa isla, quienes con el fin de evadir el pago de derechos en esas aduanas, disponen que en los Estados Unidos les envasen los efectos de cierta manera y los despachen bajo nombres supuestos, obligando a este comercio a ser cómplice moralmente en operaciones fraudulentas que le repugnan, y cuyos efectos tienden a afirmar hondamente en esta comunidad la creencia de que los españoles constituyen la nacion más prevaricadora y corrupta de todas, y que cuando antes desaparezcamos de este Nuevo Mundo tanto más habrá ganado la civilizacion y la moral.

No se extrañará V. E. de que los norteamericanos sean cada día más exigentes é imperiosos con los españoles y codicien nuestras posesiones, desde el momento en que V. E. se convenza de que la corrupcion oficial en Cuba y los atentados inauditos de su comercio contra el fisco, divulgados y esparcidos día tras día

por los hijos espúreos de España desde Cuba por todos los confines de los Estados Unidos para crearnos odios y dificultades, y exagerados por esta prensa yankee con gozo felino, han infiltrado en la conciencia del laborioso pueblo norteamericano la convicción de que la raza española no merece ser tratada con la consideracion y el respeto que otras razas, que al igual de nosotros, mantienen relaciones comerciales con los Estados-Unidos.

No es esto todo, señor Gobernador General. La miseria existente en la rica y bella Cuba, los hábitos de holganza de varias de sus clases y la falta de teson de la magistratura han contribuido poderosamente al aumento de la criminalidad. No trascurre día que no se lleven a cabo secuestros de personas en esos fértiles campos, de bandidos infestados, y si no se abate y extirpa con mano fuerte y prontamente la floreciente y criminal industria que nos deshonra, a los ojos de los pueblos trabajadores, España se encontrará inesperadamente con algun tropiezo internacional en el caso no improbable de que sea un ciudadano norteamericano cualquiera de los secuestrados.

Y ese bandolerismo nefario cual los procedimientos ilegítimos de una parte considerable de ese comercio, cual la venalidad de esos empleados rapaces, no solo contribuye a aumentar la hostilidad sobrado manifiesta de los Estados Unidos hacia España, sino que detiene a muchísimas ricas familias norteamericanas de trasladarse a la isla de Cuba todos los inviernos, privando al país de un respetable y seguro ingreso por este concepto, y de la inversion de capitales extranjeros que ante todo buscan la tranquilidad como garantía.

Escabrosa es la senda que V. E. pisará de aquí en adelante en la isla de Cuba; pero V. E. no desmayará, no, porque V. E. es español, porque le acompaña fama de hombre honrado, porque posee la osadía de nuestros esforzados exploradores antepasados. Sea V. E. liberal, enérgico y justo: *haga* V. E. administración, que está en su mano el hacerla, y la España de hoy como la España del futuro, tejerá coronas al hijo inclito por haber sabido conservar a su gloriosa corona ese rico y codiciado florón de América.

Saluda a V. E. con todo respeto y le da la bienvenida a Cuba.

UN ESPAÑOL.

Nueva York 15 de Marzo de 1889.

MARRUECOS

Es objeto de animados comentarios en Tánger la noticia de que un alto funcionario de la corte se haya dirigido a Mogador, comisionado por el Sultán para comprar esclavos con destino al servicio de su persona.

Parece que los administradores de aquella Aduana le han entregado 4.000 duros a fin de que emprenda un viaje al Sus, donde empleará dicha suma con arreglo a las instrucciones que le han sido comunicadas.

De Mogador se ha recibido la noticia de que en Agadir había sido detenida la tripulacion de *El Joven Enrique*, buque español que recaló en la ensenada de dicho pueblo.

El kaíd de aquel distrito, que, segun parece, es la autoridad que llevó a cabo la detencion, ha enviado un expreso al Gobierno del Sultán participándole lo

ocurrido y pidiendo instrucciones respecto á lo que deba hacerse con los detenidos.

Ignóranse detalles, y no es fácil adivinar qué delito habrá cometido la tripulación del buque español para que la autoridad local creyera justificada la detención de la gente, dejando al buque tal vez abandonado á las inclemencias del tiempo ó quizá á disposición de merodeadores que hagan una expoliación completa de cuanto encuentren á bordo.

El periódico de donde tomamos la noticia recuerda con este motivo lo que ocurrió en febrero último al laúd español *Manolito*, que navegando del Peñon de la Gomera con dirección á Tetuan naufragó en la costa del Rif, donde los infelices naufragos, después de escapar de la furia del mar, cayeron en las garras de los rifeños.

Allí fueron ferozmente apaleados y en cerrados en un corral mientras llegó el rescate, que enviaron de prisa y corriendo las autoridades del Peñon para que no los asesinaran, aunque esto no evitó que fueran robados hasta los restos del laúd.

Los conservadores van extremando más cada día su actitud de oposición sistemática al gobierno: el aumento en las últimas veinticuatro horas ha sido muy notable. Atribúyese á inspiración del señor Cánovas, que anteanoche regresó del Escorial, donde ha estado unos días acompañando á su distinguida esposa.

Periódico de la comunión hay que pide nada menos que una proposición de reforma del reglamento si se quiere aumentar en un par de horas las sesiones, como si esto fuera caso nuevo, y amenaza con la revolucionaria determinación de ir al retraimiento la minoría conservadora si se acuerdan las sesiones dobles ó el aumento de horas á la ordinaria para que pueda discutirse el sufragio. Todo para justificar la usurpación del título de liberales que á sí mismos se dan.

Pero como no quieren pasar por poco patrióticos, dicen que no se opondrán al aumento de horas ó á las sesiones dobles para discutir los presupuestos en cuanto haya dictamen de la comisión respectiva.

El gobierno sabe todo esto y, según dicen sus amigos, sin extremar las cosas, ni acudir á otros recursos que á los antecedentes de casos análogos, propónese resueltamente acudir á una consulta á la Cámara, riéndose de antemano de que una medida tan respetuosa para con la representación del país se califique por algunos de golpe de Estado parlamentario.

De milagro nada menos califica *La Epoca* el hecho de que el general Martínez Campos haya sutrida á los fusionistas por tanto tiempo.

Pues es un milagro que aun ha de repetirse por muchos días. Ya lo verá el diario conservador.

El que no se dará es el de que el general vuelva de nuevo a los conservadores, como éstos desean. El general, aunque con tendencias conservadoras, recuerda cómo las gasta el Sr. Cánovas con cuantos no se le someten en absoluto.

El voto particular que se anuncia del señor Cobian, individuo de la comisión del timbre, comprende los siguientes extremos: que se imponga el 5 por 100 sobre los intereses de las deudas interior y amortizable; un impuesto de 10 céntimos por cada 1.000 pesetas en las operaciones al contado, de 15 céntimos por cada 1.000 pesetas en las operaciones á fin de mes y de 25 céntimos por la misma cantidad en los préstamos sobre efectos públicos.

El gobierno se opondrá resueltamente á la admisión de ninguno de sus extremos, según nuestras noticias.

Una de las curiosidades de la Exposición será una vitrina muy pequeña, donde habrá un puñado de conchas de mar con perlas en bruto por valor de tres millones de francos.

Habrán, como es de suponer, dos guardias especiales para la atendida vitrina, á fin de evitar tentaciones...

Austria envía un tronco de árbol que tiene ocho metros de largo seis de circunferencia y pesa 14.000 Kilógramos.

Un crimen horrible se ha descubierto en Venecia.—Se ha descubierto dentro de una cueva que estaba tapiada, á un hombre que le habían encerrado hacia dos años.

Sus parientes le habían metido allí para robarle una herencia y le daban pan por un agujero que había en el muro.

Habiéndose demolido la cueva, el infeliz prisionero ha caído desfallecido pidiendo pan, en medio de los asistentes.

No sólo hay establecidas iglesias en los ferrocarriles rusos, sino también escuelas, en amplios vagones dispuestos al efecto.

Los coches escuelas están divididos en varios compartimientos: habitación para el profesor, sala de estudio, biblioteca, etc., etc.

Viajan todo el año y se detienen por espacio de algunos días en los puntos donde no existe ningún establecimiento de enseñanza primaria.

Según se ve, Rusia progresa y ha llegado á establecer en el Imperio la *instrucción circulante*.

Un telegrama de Rochester anuncia el descubrimiento de un nuevo cometa por el profesor Barnard, del observatorio de Lick, en la tarde del domingo último. Su posición era: ascensión vertical 5 h. 20 m. 50 s.; desviación al Norte, 16°7'. El cometa no era bastante perceptible y se dirigía lentamente hacia el S. O.

Ha muerto en Francia Victor Adolfo Malte Brun, hijo del general Malte Brun, célebre geógrafo, que, como su padre, se había dedicado á estudios geográficos. Era secretario de la Sociedad de Geografía francesa, y colaboró en la *Geografía* de su padre.

Ha salido de Barcelona el vapor *Argos*, inaugurando una línea regular entre los puertos de España y los de Finlandia.

Como los productos españoles importados directamente en los puertos rusos del Báltico con bandera rusa, gozan de una reducción considerable en los derechos de aduana, se atribuye gran importancia á esa línea que seguramente abrirá nuevos mercados á la producción nacional.

Los buzos que han reconocido el casco del vapor *Isla de Cebú* sumergido en Estaca de Vares, dicen que el buque se halla en malísimas condiciones para su salvamento, pues está encallado en un sitio donde es peligroso el trabajo.

La parte de proa está sobre las peñas de la Manifa, con dos brazas de agua sobre ella. La popa en el fondo, caída sobre babor. El túnel de la hélice destrozado, viéndose por las planchas que faltan el eje completamente roto en varios pedazos.

Según se dice recalarán en Barcelona, con motivo de las grandes maniobras que preparan las flotas italiana y francesa, algunos acorazados de estas naciones, no siendo difícil que vaya también una escuadra inglesa y algunos otros buques rusos y alemanes.

El día 12 por la tarde se hundió en Valladolid gran parte de la fachada de la casa donde, según atestigua la lápida, murió Colón.

Correo de hoy

GARTA DE MADRID

29 de abril.

A medida que se aproxima el día en que las Cortes han de reanudar sus trabajos, nótese en todos los círculos, inclu-

dos aquellos que no son esencialmente políticos, un gran movimiento. Objeto de todas las conversaciones, de todos los comentarios y de todo el interés es el sufragio universal.

Hay que reconocer que sin la actitud de la prensa conservadora y la gente canovista, pues no todos los conservadores piensan en este asunto como el Sr. Cánovas, tal vez el sufragio, á pesar de su importancia, no hubiese llegado á preocupar de una manera tan completa á la opinión y á anteponerse al problema económico cuya gravedad nadie desconoce. Hoy la opinión es unánime: es preciso sacar adelante á toda costa el sufragio universal. Si para ello se necesitan dobles sesiones, que las haya, si más, más; el sufragio debe comenzarse á discutir enseguida.

Y esto lo quieren los fusionistas todos, pues no merece el Sr. Martínez Campos el honor de estimarse como excepción, y lo quieren los reformistas y los demócratas del general Lopez Dominguez y los republicanos todos, y con ellos la opinión, el país que vé cómo necesita para su vida legal política que se convierta en ley el proyecto de sufragio.

Entre los más resueltos y que más intransigencia demuestran en este asunto, encuéntrase el Sr. Sagasta, dispuesto á no retroceder ante las amenazas ni los obstáculos que los conservadores presenten. Solicitará de las Cortes la celebración de sesiones dobles y como tiene seguro que se le concederán la mayoría y todas las demás minorías, impórtale un pepino que la conservadora se abstenga ó vote en contra. Y si para crear obstáculos apelan los canovistas á plantear debates y á provocar incidentes, el Sr. Sagasta procurará rehuir unos y apagar los otros para que no se pierda tiempo, y contra las sorpresas nombrará turno de diputados para que estén constantemente en las Cortes y hará valer su influencia para que nadie se marche sin que esté aprobado el sufragio.

Bien, pues, han hecho ustedes en llamar al presidente del Consejo de ministros *«Sagasta el euérgico»*. Y ahora que digo esto, aprovecho la ocasión de felicitarlos por haber coincidido con ustedes en su voto en contra de la supresión de las Diputaciones provinciales.

Y volviendo al sufragio; la situación de las fuerzas parlamentarias es la siguiente: en pró todos los ministeriales, los romeristas, los amigos del general Lopez Dominguez y los republicanos: en contra los canovistas, y abstentidos los conservadores que piensan como el señor Silvela, entre los cuales circunstancia bien extraña por cierto se encuentra el señor marqués de Pidal. Tendremos, pues, aprobado el sufragio dentro de algunos días.

Siento no poder estar al tanto de lo que ocurre entre bastidores en el Congreso Católico. Las cosas parece que no marchan con aquella armonía que debía ser la característica de tan santa gente. La cosa debe ser divertida, y algo se trasluce de las cartas que publica nuestro colega *El Globo*, que en este asunto se vé admirable y desinteresadamente servido. Paréceme que las cosas, tal como están, habrán de salir á la superficie y también que algun disgusto le espera en el Congreso al Sr. Pidal.

Otro de los asuntos que preocupan la atención, es la actitud de la comisión de presupuestos, dispuesta, según se dice, á introducir grandes economías en algunos departamentos y especialmente en el de Marina. Esta actitud responderá á la iniciativa de la comisión ó de acuerdo con el señor ministro de Hacienda?

Esta es la pregunta que se hace todo el mundo, pensando que la cosa puede traer complicaciones.

Y como no hay más de particular y esta carta será probablemente la última de la temporada, concluiré envidiando la suerte de los periodistas yankees. Aquí donde el periodismo es antesala de la cárcel, apenas si se comprende lo que sucede en la gran República. El presidente tiene tal afecto á la clase, que sus

primeros actos han sido concederles los mejores puestos de la administración.

Allí va la relación de los favorecidos siquiera para que nos consolemos con el olor; relación que publica un periódico, *Las Novedades*, de Nueva York.

Entre los agraciados, por ahora, se encuentran: Mr. Writelaw Reid, director del *Tribune*, de Nueva York, nombrado ministro de los Estados Unidos en París; Mr. Allen Thorndike Rice, de la *North American Review*, ministro en San Petersburgo; Mr. Murat Halstead, de la *Commercial Gazette*, de Cincinnati, destinado á Berlin (este nombramiento ya se sabe que fué desechado por el Senado, mas no sería extraño que se reiterara); Mr. John Hicks, del *Northwestern*, de Oshkosk para la legación de Lima; Mr. John C. New, del *Journal*, de Indianópolis, para el consulado general de Londres; Mr. J. S. Clarkson; del *State Register*, de Iowa, para subdirector general de Correos, y Mr. Ellis H. Roberts, del *Herald*, de Utica, para la subtesorería federal de Nueva York.

Lo mismo que aquí.—E. G. R.

EN PARIS

Ya casi nos hallamos en plena Exposición: en los *restaurants* abiertos bajo las galerías laterales del jardín central del Campo de Marte almorzaban ayer más de 2.000 personas; conviene tener en cuenta que al público le está prohibida rigurosamente la entrada en todo el recinto de la Exposición. Durante los últimos seis días se ha dado á los trabajos un impulso decisivo. Puede desde hoy asegurarse que jamás se habrá inaugurado Exposición alguna tan completa como la que se va á abrir oficialmente dentro de doce días.

En el Palacio de Bellas Artes, los progresos realizados en una semana son sorprendentes, en varias salas de la sección francesa los cuadros están ya colocados en sus sitios, la cúpula central, despojada de sus andamios, es maravillosa; la decoración interior es de muy buen gusto. El comisario general asegura á los expositores que todas las instalaciones, sin excepción, podrán quedar establecidas antes del 30 de Abril, por lo que toca á la comisaría general.

Si en algunas secciones extranjeras se experimenta retraso, es á la comisaría de la nación correspondiente á quien los expositores deben reclamar.

Numerosos vagones cargados de productos de distintos países llegan todos los días al Campo de Marte. Hoy se esperaba un tonel gigantesco de Epernay, que debía penetrar en París por la puerta Dorée, la única bastante ancha para que sea posible su entrada en la capital. Viene arrastrado sobre una gran carreta por doce parejas de bueyes; la carreta ha perdido una rueda en Daméry, y la entrada en París sufrirá un retraso de algunos días. Dicho tonel pesa 20.000 kilos, y su cabida es de 200.000 botellas: ostenta á su alrededor esculpidas las armas de los principales cosecheros de la Champagne, y una alegoría, obra de Navlet, que representa á la Champagne ofreciendo uvas á Inglaterra.

Otra de las grandes curiosidades de la Exposición será un enorme tronco de caoba acedrada que pesa 7.000 kilos, y que ha ingresado ya en la sección de industrias forestales: tiene dos metros 25 centímetros de diámetro, y seis metros 80 centímetros de circulo. Las precauciones necesarias para transportarlo á través de las galerías de instalación han sido infinitas.

A la sección de cristalería hemos visto llegar dos colosales espejos; no miden menos de 8'20 metros de altura, por 4'75 metros de ancho.

También hemos asistido á la llegada de una máquina de fuerza de 1.000 caballos cuyo cilindro solamente pesa 22.000 kilos.

Parece ya cosa decidida que una vez terminada la Exposición se conservará el soberbio Palacio de las Máquinas; dentro de su admirable sala podrán formar más de 14.000 caballos.

El pabellon de Correos y Telégrafos será interesantísimo; ya ha empezado á colocarse el material de la explotación de dichos ramos; verá el público un vagón correo, los clichés para la fabricación de sellos, un gabinete telefónico, una exposición detallada de cuantos aparatos de telegrafía se conocen en el mundo, y ante él se harán experiencias de cuanto concierne á las comunicaciones postales ó telegráficas.

Las secciones oriental y americana formarán, sin duda alguna, el lado más

pintoresco del Campo de Marte. La calle del Cairo está concluida: esta calle constituye por sí sola una atracción de primer orden; el público en masa acudirá á ella apenas haya penetrado en la Exposición: compónenla 25 casas y varios fragmentos de mezquitas sabiamente combinados. El efecto que produce es encantador.

Las secciones del Japon, de Persia, de Servia y de Rumania son características y brillantes. Sus instalaciones principiaron ya, y algunas de ellas son muy curiosas. En el bazar egipcio los expositores se dan prisa á instalar sus productos.

La seccion americana ofrece gran variedad; comienza al terminar la calle morisca y se prolonga hasta el pié de la torre Eiffel. Hay en ella pabellones de suma importancia, como, por ejemplo, el de la República Argentina, magnífica construcción que será transportada á Buenos-Aires.

Hallándose tan cerca el momento de la solemne apertura, y habiendo ya tomado la Exposición forma y vida, horas es de que suspendamos estas notas desordenadas para sustituirlas desde nuestra próxima carta por una reseña más metódica y más completa. También en nuestra próxima carta nos ocuparemos de la seccion española.—L.

París, 30, 4-58 t.

San Petersburgo.—Dice el correspondiente del *Nouveau Temps* en Hassar que el día 20 de Marzo último no se tenía noticia en Hassar del fallecimiento del Negu, pero sí de la muerte del hijo del Negu.

París, 30 6-35 t.

La Haya.—En la sesion que han celebrado los Estados generales, el ministerio ha manifestado que el estado de salud del Rey había mejorado, y ha propuesto que se declarase al Rey en estado de encargarse nuevamente de la direccion del gobierno, habiendo pasado dicha proposición á las secciones.

París 30, 10 n.

Confírmase que Karium ha caído en poder de los Santisis, apelando el Madhi á la fuga.

La Regencia servía prometió el ex-rey Milano que no permitirá que la reina Natalia vuelva á Belgrado.

Los principales centros obreros franceses enviarán á París comisiones para que estudien los adelantos que haya en la Exposición.

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al dia de hoy

Se aprobaron las actas de la sesion ordinaria anterior y extraordinarias del 24 y 30 Abril último.

Se autorizó á D. Antonio Pons Gomis, para elevar un piso en la casa en construcción n.º 140 de la calle del Arraval.

Se acordó pase á informe de la Junta de Sanidad una instancia de D. Juan Pons Nin en la que solicita autorización para establecer una máquina de vapor en el almacén n.º 26 del Anden de Levante.

Se autorizó á D. Juan Olives Olives para reedificar la casa n.º 4 de la calle del Obispo del anejo pueblo de San Luis.

En vista de una instancia presentada por D. Santiago MasPOCH se acordó instruir expediente para la enagenacion en subasta pública de una porcion de terreno de la propiedad del municipio situado en la entrada de la carretera de San Luis.

Se aprobó el plano de urbanizacion del caserío de Llumasan por no haberse presentado ninguna reclamacion durante el plazo legal en que ha estado espuesto al público.

Se autorizó á D. Guillermo Gonalons Pons para construir una casa en Llumasan con sujecion al plano de urbanizacion aprobado.

En vista de una instancia de D. José Petrus se acordó autorizar el paso de carruajes por la calle del Arco.

Se acordó espedir certificacion de una partida de bautismo solicitada por don Guillermo Gonalons Vidal.

Se acordó desestimar una instancia de Poncio Iover y otros solicitando autorización para establecer puestos de venta de carnes en el Mercado del Carmen durante el año económico próximo.

En vista de la renuncia presentada por D. Ramon Menendez se acordó nombrar médico de higiene á D. Francisco Farré Mosella.

En vista de una comunicacion del señor Juez de Instruccion de este Partido

se acordó colocar mesa y asientos para los abogados en el salon de debates del Tribunal del Jurado.

Se aprobó el pliego de condiciones para el arriendo del impuesto de consumos en los tres años económicos próximos.

Y se levantó la sesion.

Navegando el vapor-correo *Puerto Mahon* con viento duro al Norte y gruesa mar del mismo, en su travesía de Alcudia á ésta, avistose desde el puente á cosa de las siete de esta mañana un bote pescador en demanda de auxilio. Actó continuo el capitán D. Miguel Tudurí dispuso ir á su socorro; y atracado el vapor al costado del bote resultó ser de *Cap de Pera* tripulado por tres hombres, que no podian resistir el oleaje que por momentos les inundaba la frágil barquilla. Embarcó el vapor los tres pescadores y recogió el bote trayéndolo á este puerto colgado en uno de sus pescantes. Bien por el vapor *Puerto Mahon* y su digno capitán Tudurí.

Se ha puesto en conocimiento del señor Delegado que á las doce de la mañana de ayer se fué de su casa para bajar en las obras de La Mola, un vecino de Villacárlas sin que esta mañana hubiese regresado todavía á su domicilio ni se hubiese tampoco presentado al citado trabajo. El Sr. Delegado ha dado las órdenes convenientes para que se procediera á la busca de dicho sugeto.

Dios haga que no tengamos que lamentar una desgracia.

El 15 del actual saldrá de Barcelona para la Habana, en viaje extraordinario, uno de los vapores correos de la Trasatlántica, el que admite carga; los fabricantes de calzado que quieran aprovechar dicho correo, deben remitir sus cajas á Barcelona el domingo 12 del corriente.

Por la Alcaldía se han impuesto cinco pesetas de multa al dueño de un perro.

En el establecimiento de licores de nuestro amigo D. José Ponsé, Castillo 76, acaba de recibirse el renombrado licor «Coca del Perú» que tanto renombre ha alcanzado, y que tantas recomendaciones lleva de distinguidos profesores y centros científicos por su aplicacion y maravillosos resultados. En la debilidad digestiva, dispepsias, gastralgias, y en todos los estados producidos por pérdidas sanguíneas, anemia, escorbuto, en una palabra, en todas las enfermedades en que se halla indicada la administracion del hierro, la quinina y sus preparados, suple con ventaja á estos medicamentos.

Dicho licor que no podemos menos de recomendar á nuestros lectores tiene un gusto muy agradable al paladar y es soportado admirablemente por los estómagos más débiles.

El mes de Mayo quiere seguir por lo visto las mismas trazas que el mes de Abril; ayer un dia espléndido de sol; hoy un dia ventoso y amenazando llover á cada momento, fenómeno que no llega á realizarse y que sería de gran provecho para los campos.

Hoy han empezado á vacunarse directamente de la ternera los individuos de la guarnicion de esta plaza.

Hemos recibido el número 4 (25 de abril) de *L'Avens*, Revista catalana, conteniendo:

SUMARIO

Apeles Mestres, por J. Roca y Roca. —El reloj de sol de *ca'n Pansas*, por G. Vidal de Valenciano. —El Gitano (poesia) por Apeles Mestres. —Teatro Catalan F. Soler: Judas.—Bibliografía: J. Pella y Fargas: Historia del Ampurdan.—(Dicho número contiene entre otros grabados el retrato del notable poeta—dibujanté don Apeles Mestres.

FOLLETIN

Anuario foliográfico catalan, 1888, comprendiendo lo publicado en este idioma, ó en otro cualquiera referente á la geografia, historia, lengua y literatura de las regiones catalanas.

Tratado de Astrologia hecho por orden del rey de Aragon D. Pedro el del Puñalet, por Pedro Gilbert y Dalmau Planas; con la colaboracion del judío Corsuno.

L'Avens cuesta en la Península é islas Baleares 5 pesetas al año; número suelto 0'50 pesetas: su Administracion en la calle de Boters 16, libreria, Barcelona.

Esta mañana han comulgado los enfermos existentes en el hospital militar. Al acto ha asistido la música de Mindanao.

Relacion de los pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor correo *Menorca*:

D. Pedro Motta y señora, Juan Martí, Juana M.ª Jordan, Francisca Miguel, José Castañer, Julia Nuñez, seis soldados, Gabriel Martorell, Manuel Cabanas, Ildefonso Medina señora y una niña.—Total 18.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á las 11 y media á bordo del vapor-correo «Puerto Mahon.»

DE BARCELONA

D. Pedro Ribera, Arturo Perez, Juan Caballero, Margarita Seguí é hijo, Ramon Vilanova, Cándido Bague, Bartolomé Romanit, Jaime Gironés, Nicolás Ticolat y un hijo y 3 individuos de tropa.

DE ALCUDIA

D. Antonio Borrell, Antonio Roig, Gerónimo Martin, Pedro Ferragut, y Pedro Albertí.—Total 19.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Jaime Olives, una vaca, 1 ternero y 5 carneros.
- Para Francisco Llopis, 1 ternero y 2 carneros.
- Para Esteban Sintés, un ternero.
- Para Esteban Olives, una ternera.
- Para José Sintés, un ternero y 3 carneros.
- Para Pedro Palliser, 1 carnero.

BOLSA DE MADRID

1.º de Mayo.

4 por 100 interior perpetuo	77'250
4 por 100 amortizable	91'400
Billetes Hipotecarios de Cuba.	105'750

BOLSA DE BARCELONA

1.º de Mayo, 4-20 t.

4 por 100 interior	77'600
4 por 100 exterior	79'800
4 por 100 amortizable	89'370
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'370
Banco Hispano Colonial	67'500
Acciones ferrocarril Francia	69'000
Idem Norte	90'200
Idem Orense	17'250
Idem Almansa	23'700
Obligaciones Francia	64'870
Id. Norte	78'000
Id. Orense	36'500
Id. Almansa	72'250
Compañía Trasatlántica	85'500
Empeños del Casino Mercantil Interior.	60 rs.

paga alista.

Observaciones atmosféricas de ayer

POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	759'6	17'8	14'4	S.	Brisa. Despd.º
3 t.	759'3	19'0	14'4	Id.	Vient. Id.

Temperatura máxima. 20'3º
 Id. mínima. 12'3º
 Velocidad del viento en las últimas 24 horas. 215 kilom.
 Humedad relativa á las 9 mañana 69

Crónica marítima.

Buques despachados

Dia 1.º
 Para Cádiz gol. *Anita*, cap. D. Bernardo Seguí, con 7 trips, y lastre.
 Para Palma vapor *Menorca*, cap. don Francisco Cardona, con 17 trips, efectos y la correspondencia.

Buques entrados

Dia 2
 De Barcelona, vapor *Puerto Mahon*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 1.º 2 t.

A últimos de esta semana

volverán á tener una importante reunion los consejeros del Banco de España, para adoptar soluciones definitivas respecto del asunto de la conversion de la Deuda Pública.

Los temas obligados de los círculos políticos son los presupuestos de don Venancio Gonzalez y los proyectos económicos que se vienen anunciando.

Madrid 1.º 2-30 t.

El presupuesto extraordinario del ministro de Hacienda está relacionado con el déficit de la Deuda flotante y con el anticipo del Banco de España al Tesoro, afianzado en la venta de los montes públicos.

Madrid 1.º 4 t.

El director del diario de París «El Intransigente» tiene una cuestion personal pendiente con un amigo del ex-general Boulanger, á consecuencia del artículo que dicho periódico ha publicado contra este hombre público.

La policia de París ha recogido varias proclamas, que se atribuyen al Comité Nacional.

Madrid 1.º 4'15 t.

Del Vaticano han salido emisarios apostólicos á Bélgica, Alemania y América, á fin de promover numerosas asambleas católicas; para pedir el restablecimiento del poder temporal del Papado y la independencia política de una nueva monarquía pontificia.

En Suiza se ha detenido á un viajero italiano, que se cree debe ser el cardenal romano, que, aprovechándose de la marcha de los negocios políticos, hizo grandes especulaciones en la Bolsa, lucyendo despues y dejando deudas enormes.

Madrid 1.º 5'30 t.

En los presupuestos, la cifra de los gastos asciende á siete cientos noventa millones; la de los ingresos, á ochocientos millones.

Se anuncia decisivamente la conversion de la deuda amortizable.

Dícese que el ministro de Hacienda piensa aplazar por ahora el convertir la deuda flotante en consolidado.

Madrid 1.º 6'30 t.

En el Congreso Católico se reciben numerosos telegramas de adhesion. Se han pronunciado notables discursos sobre las grandezas pontificias y sobre la necesidad del poder temporal del Papado y de la autonomia de Roma.

Madrid 2 10-30 m.

La Gaceta publica los presupuestos presentados ayer á las Cortes por el ministro de Hacienda.

S. M. la Reina Regente preside el Consejo de Ministros. El lunes empezará el debate económico en el Congreso. Se activará todo lo posible el dictámen sobre los presupuestos generales del Estado.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

DE

GOÑALONS, CARRERAS Y C.^A

SOCIEDAD EN COMANDITA

Participa este **CENTRO** que en el día de hoy ha dado principio á sus operaciones en el domicilio de la Sociedad, Angel 14, quedando acordado que se constituya lo antes posible la Asociacion mútua para la redencion á metálico del servicio militar activo.

Se encarga el **CENTRO** de toda clase de comisiones y agencias que estén autorizadas por la escritura social; efectua por cuenta propia ó agena préstamos con garantía pecuniaria ó sin ella, bajo condiciones convencionales; admite depósitos voluntarios al interes del 3 por 100; y abre cuentas corrientes arregladamente á las condiciones que se pacten con los interesados.

Horas de oficina: de 9 á 1 y de 3 á 5.

Representantes en esta isla

Ciudadela.—El Banco de Ciudadela. | Mercadal.—D. Pedro Palliser Juliá.
Alayor.—D. Antonio Pons y Alzina. | Ferrerías.—D. Pedro Bocco Villalonga.

Mahon 1.º de Mayo de 1889.

LA GERENCIA,

GOÑALONS, CARRERAS Y C.^A

ALMACEN DE PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

PAPELES PINTADOS PARA EL DECORADO DE HABITACIONES, fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito exclusivo en esta isla, precios sin competencia.

PINTURAS Y MATERIALES DE «ASBESTOS» H. W. JONS' NEW-YORK, agencia única en las Baleares.

HERRAMIENTAS PARA CARPINTEROS Y EBANISTAS, del acreditado fabricante Sr. Mercader de Barcelona, único depósito en Menorca á precios de fábrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo, 30 MAHON Castillo, 30

Don Nicolás E. Tudurí y Monjo,

Recaudador de contribuciones de Mahon.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» núm. 3467 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1888-89 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 1.º al 6 de Mayo en el local de la Recaudacion sito en la calle de Alonso III número 3, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 26 de Abril de 1889 —El Recaudador, Nicolás E. Tudurí.

Casino El Porvenir

SAN LUIS

El día 4 del actual á las nueve de la noche tendrá lugar junta general extraordinaria al objeto que está de manifiesto en la Consergeria de este casino.

San Luis 1.º Mayo 1889.—El presidente, Juan Pons.—P. A. de la J. D., el Srío. Juan Carreras.

ESPAÑA ARTÍSTICA Y MONUMENTAL

CUADROS ANTIGUOS Y MODERNOS

monumentos arquitectónicos, objetos de escultura, tapicería armería, orfebrería y demás artes, de los museos y colecciones de España, con ilustraciones por

D. PEDRO DE MADRAZO

de las Reales Academias Española, de la Historia y de Bellas Artes.

Los primeros cuadernos están de manifiesto en la Librería de D. Antonio Sintes, Deyá, 4, en cuyo punto se admiten suscripciones.

Se han recibido Albums de muestra para la suscripcion por series á la citada obra.

Para mas detalles dirigirse al referido Sr. Sintes.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Se adelantan pasajes para Buenos-Aires.

Santa Eulalia 15

Gran rebaja de precios

Por tener que trasladarse el almacén de Muebles situado en la Plaza del Carmen núm. 13, esquina a la del Norte, el dueño del mismo D. José Codina ha resuelto rebajar el precio en los que se espresan á continuación:

Armarios de caoba con luna de cuerpo entero.
Lavabos de varias clases.
Aparadores de comedor.
Cómodas de varios precios.
Mesas de nogal para comedor.
Mesas de noche con y sin piedra.
Mesas de centro.
Camas y somniers de varias clases.
Silleras y varios otros que se dejan sin mencionar.

Subasta

El día 9 de Mayo á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andren y Pons, la venta en licitacion verbal de la casa con estenso jardin número 47 de la calle de Gracia de esta ciudad á voluntad de su dueño.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

Aprendiz

Se necesita uno para un nuevo comercio de tegidos. Informes en esta imprenta.